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Ветераны жигулёвского спорта

Есть в нашем городе люди, чьи имена известны широкому кругу общественности.
Назовём, к примеру, фамилию Старухин, и ветераны спорта сразу вспомнят про футбол.
Фамилия известная. Виктор Петрович Старухин много лет развивал спорт в Жигулёвске,
играл за городскую сборную по футболу на первенстве области, возглавлял городское
спортивное общество «Спартак», одним из первых в нашем городе проводил
соревнования дворовых команд на приз клуба «Кожаный мяч», осуществлял судейство.  
Воспоминания о яркой спортивной деятельности греют душу ветерану. Виктору
Петровичу уже за восемьдесят, и он до сих пор преданно болеет за свою любимую
команду «Крылья Советов». Правда, порой сетует, что футбол нынче не тот, что был
раньше.
Его босоногое детство началось в довоенном 1938 году в Куйбышеве. Мама работала на
железной дороге проводницей. Отец служил в милиции, участвовал в Сталинградской
битве, повезло ему - жив остался. А дети, их в семье пятеро, воспитывались с бабушкой.
В памяти у ребятишек военной поры осталось острое чувство голода.
- Бывало, ждём маму из поездки, - рассказывает Виктор Петрович, - она привезёт нам
свой паёк, как просвирку церковную. Я съел, говорю, дайте ещё. Отвечает: нет больше,
всё. Чёрный хлеб большим лакомством был, как шоколадка.
После войны семья жила в Рузаевке, есть такая железнодорожная станция в Мордовии.
Там наш герой окончил школу. По воспоминаниям, самыми увлекательными занятиями у
него с друзьями были колокол слушать (радио военной поры) и в футбол гонять. Играли
с утра до вечера. Футбольное поле размечали дальше от двора, чтобы взрослые не
ругали за разбитые окна. Первый мяч родители привезли из Москвы. Он был резиновый.
В Жигулёвск Старухины переехали в 1954 году, когда здесь уже вовсю шло
строительство предприятий и жилых домов. До ухода в армию Виктор успел немного
поработать слесарем в железнодорожном депо. Три года служил радиотелеграфистом
в советских войсках в Германии. Затем окончил вечернее отделение Жигулёвского
радиотехнического техникума, учебное заведение в ту пору размещалось в школе №16.
И уже с дипломом технолога устроился работать на радиозавод мастером.
Не было в его жизни дня, чтобы не держал футбольный мяч. В армии за полк играл в
нападении. В Жигулёвске выступал за разные команды, если предстояло защищать
честь города. Спортивные общества раньше делились по профсоюзной линии - «Труд»,
«Динамо», «Спартак» и другие. Сначала помогал ЖКСМ, где брат Владимир работал,
выступал за «Цементник». Потом успешного футболиста переманили играть за (десятое)
грузовое автохозяйство (ЖГАП). А руководство пассажирского (ЖАТП) результативного
нападающего приняло в свой коллектив инструктором по спорту. Старухин возглавил
команду «Автомобилист». И ещё нефтяникам помогал.
Предприятие НГДУ «Жигулёвскнефть» богатое было - спортивной формой
обеспечивало, автобус на выездные матчи выделяло и за игру деньги платило, два-три
рубля по советским меркам для молодого человека лишними не были. Играли жигулёвцы
на полях в Похвистнево, Кинель-Черкассах, Новокуйбышевске, ездили в Зольное, в
Красный Яр и в посёлок Яблоневый Овраг, в основном туда, где стояли нефтяные вышки
и трудились бригады нефтяников.
А как-то раз инструкторы по спорту из провинциального Жигулёвска целую неделю
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жили в Москве, на улице Вернадского, где была торговая база, с которой шло
снабжение спортивным
инвентарём главных команд страны. «А мы кто такие?» - рассуждал Старухин и всё же
осмелился просить, чтобы жигулёвцам продали форму, мячи. Москвичи пошли
навстречу, выдали всё, что запросили. Домой спортсмены привезли модные в ту пору
болгарские эластичные костюмы, пятнистые чёрно-белые мячи, а ещё лыжи, коньки,
клюшки хоккейные и другой спортивный инвентарь. Радости было много.
Сборная Жигулёвска по футболу выступала во второй группе малых городов области, а
в первой играли команды из Самары, Тольятти, Сызрани, Новокуйбышевска. В своём,
как бы сейчас сказали, дивизионе, жигулёвцы с капитаном команды Александром
Бакшеевым долгое время удерживали лидерство в Куйбышевской области, завоёвывали
кубки, дипломы, призы. У каждого члена команды, в том числе и у Виктора Старухина,
есть наградной значок перворазрядника по футболу. Первое место - первый разряд!
- Это сейчас тренеры «забугорные» высокооплачиваемые, - вздыхает ветеран, - а наши
были в основном общественники. Один из них, Сергей Васильевич Раковский, - просто
фанат спорта, очень любил воспитывать молодёжь. Чуть что - даёт свисток и строго
предупреждает, чтобы не толкались, не грубили. Карточек жёлтых, красных у нас не
было. Перед игрой знамёна не поднимали, гимны не играли, но все друг друга уважали -
это мне нравилось. На поле брани были стычки, споры, ушибы, травмы, а после игры уже
не соперники - друзья.
- Мы первыми осваивали стадион «Цементник», сейчас он переименован в «Кристалл», -
продолжает рассказчик. - К нам на поле приезжала играть областная команда «Крылья
Советов». Судей назначала областная федерация футбола. И свои активные
болельщики тоже были. Когда из армии пришёл, бугры на стадионе городском уже
насыпали, а лавок ещё не было, но женщины приходили болеть, газетки стелили на
насыпь - это удивляло. Первые скамейки для зрителей мы сами установили - и ещё
больше людей стало приходить игры смотреть. В парке статую футболиста поставили.
Ещё одно, ремзаводское, поле было, это там, где сейчас бассейн.
Каждое открытие сезона проходило торжественно. К нему готовились. С футбола
начиналась летняя спартакиада, проходили соревнования по волейболу, городкам и
другим видам спорта.
Об успехах в спорте часто писали в газете «Жигулёвский рабочий». Даже такое было,
что инструкторов по спорту собирали в редакции и журналист Зинаида Аркадьевна
Каганович учила нас писать в газету заметки, потому что корреспонденты не могли
присутствовать на всех играх. За свои заметки мы получали гонорар.
В то далёкое время мы не вели счёт своих забитых голов, всё было проще, но люди по
именам знали, кто в городе лучший и результативный спортсмен. Дети старались нам
подражать, спортом занимались. Директор детской спортивной школы Владимир
Сергеевич Герасимов приглашал меня на судейство соревнований среди дворовых
команд на приз клуба «Кожаный мяч». Турнир проходил под кураторством горкома
комсомола. Детей к спорту надо приучать с детства, чтобы к 12-13 годам их не
перехватили наркоманы, алкоголики, рассуждает ветеран. Для юных спортсменов
нужно больше возможностей открывать и не отбивать желание ходить на стадион. А то
замечаю, что красивых спортплощадок в городе много стало, но не все они открыты для
ребят. На какие-то входить можно только с тренером, а тренеры платные, сетует Виктор
Петрович.
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Не всякий матч, что он смотрит по телевизору, доставляет удовольствие. Старому
футболисту не нравится, что игра стала более жёсткая и травмоопасная, спортсмены на
поле толкают друг друга, по голове бьют. Хотя, если сравнить, то и босоногим детям
войны довелось в полной мере получить от любимой игры свою порцию синяков, сбитых
коленок, порванных менисков, ушибов разной тяжести и переломов.
- Зато какая гордость была от победы за честь своего предприятия, своего города,
своей команды! - с восторгом говорит ветеран.
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